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ПРЕЗИДЕНТ

В номере

НАМ «ГАЗЕЛИ» 
НАДОЕЛИ
Совсем недавно 
большую часть 
городских 
маршрутов 
обслуживали 
тесные неудобные 
ГАЗели, в которых 
пассажиры ехали 
в толчее, вдыхая 
разные ароматы и 
проклиная всех и 
вся.

МОЛОДЫ, 
НО НЕ ЗЕЛЕНЫ  
И хотя постановки 
ориентированы, 
в основном, на 
молодежную 
аудиторию, с 
большим интересом 
спектакли посещают 
и люди старшего 
поколения.  
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«Допускается движение 

электросамоката по крайней 
правой полосе проезжей  
части, включая автобусную 
полосу в один ряд. Однако 
для этого водителю должно 
исполниться 18 лет, он дол-
жен быть в застегнутом шле-
ме и светоотражающей одеж-
де и иметь права любой кате-
гории», – написано в законо-
проекте.

Ездить на электросамока-
тах можно по велодорожкам, 
тротуарам, обочинам со ско-
ростью не более шести ки-
лометров в час. На пешеход-
ных переходах и перекрестках 
водители электросамокатов 
должны остановиться и прой-
ти это расстояние пешком. 

На электросамокате нель-
зя перевозить грузы и пас-
сажиров. Все эти изменения 
прописаны в первом паке-
те поправок по регулирова-
нию движения транспортных 
средств со скоростью до 25 
километров в час. К ним от-
носятся гироскутеры и  
электросамокаты.

Наталья ЧЕРНЕЙ

В Казах-
стане электросамо-

каты признаны транс-
портным средством. Та-

кое определение содержит-
ся в законопроекте «О внесе-
нии изменений и дополнений 

в некоторые законодательные 
акты по вопросам организа-
ции дорожного движения», 

который на днях приня-
ли депутаты Мажилиса 

Парламента РК.
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Предприятие Гульзат Абило-
вой с прошлого года специ-
ализируется на выпуске со-

временных железобетонных огражде-
ний и ворот по европейскому образцу. 
Она разработала проект «Еврозабор» и 
выиграла безвозвратный грант на  
реализацию новых бизнес-идей. На эти 
средства наша землячка приобрела не-
обходимое оборудование. Первый за-
каз не заставил себя долго ждать, но 
поджимали сроки. Так, почти 800  
метров еврозабора, изготовленного в 
специальной форме, было сделано в 
течение недели.   

- Спрос на железобетонные изделия 
очень высок, часто работаем на заказ, - 
говорит предпринимательница. - 
 Кроме того, изготавливаем 12 видов 
желобов, бордюры, облицовки лестниц 
и брусчатки. На производстве занято 
восемь рабочих. Декоративное железо-
бетонное ограждение состоит из сбор-
ных железобетонных плит и опорных 
столбов. Формы и цвета исполняются 
по желанию  заказчика. 

Решив не останавливаться на  
достигнутом, Г.Абилова недавно через 
микрофинансовую организацию РИЦ 
«Кызылорда» выиграла проект на 13 
миллионов тенге, на которые собира-
ется приобрести в Китае необходимое 
оборудование для производства метал-
лических решеток.

Владелец бизнеса по производству 

мебели Максат Жумадуллаулы открыл 
свое дело в 2020 году. 

- В рамках Национального проекта 
по развитию предпринимательства на 
2021-2025 годы взял в кредит тридцать 
миллионов тенге на приобретение про-
изводственной площадки и оборудова-
ния, - говорит предприниматель. -
В цехе трудятся десять специалистов. 
В планах – расширение производства, 
если, конечно, удастся заручиться не-
обходимой поддержкой со стороны  
государства.

Рабочая группа ознакомилась с ра-
ботой и цеха «Nomad» по производству 
мойки. Как проинформировал его ру-
ководитель, молодой предприниматель 
Бауыржан Камзаев, для открытия биз-
неса он получил грант в размере пять 
миллионов тенге по проекту «Произ-
водство раковин из искусственного 
мрамора». На эти средства он приоб-
рел необходимые установки и запустил 
цех. Сегодня здесь производятся 12 ви-
дов современных раковин. Товар пре-
имущественно реализуется на внутрен-
нем рынке. 

Следующий объект, с которым озна-
комились представители власти - ТОО 
«CK AYA-ZHAN», которое с 2019 года 
производит пенопласт и пенополисти-
рол.  Мощность цеха - 200 тонн про-
дукции в год. Здесь трудоустроено 20 
человек.

Алибек БАЙШУЛЕНОВ

С каждым годом в областном центре растет 
число частных производственных предприятий.  
Какие у предпринимателей проблемы, чем они 
живут, чем «дышат»? Эти и другие вопросы 
стали главными в ходе поездок представителей 
акимата Кызылорды по ряду объектам 
предпринимательства. 

ЭЛЕКТРОСАМОКАТЫ 
В ЗАКОНЕВчера Президент Касым-Жомарт 

Токаев, прибывший c государствен-
ным визитом в Китай, провел пе-
реговоры с Председателем КНР Си 
Цзиньпином.

В ходе торжественной церемонии Главу 
государства Касым-Жомарта Токаева встре-
тила рота Почетного караула, затем лиде-
ры двух стран, поприветствовав друг друга, 
прошли в зал переговоров.

Президент выразил признательность Си 
Цзиньпину за приглашение и радушный 
прием, а также тепло поздравил его с пере-
избранием на пост Председателя Китая.

– Для Казахстана Китайская Народная  
Республика имеет особое значение. Наше 
сотрудничество основано на незыблемой 
дружбе и взаимной поддержке. У нас общая  
цель – активизация двусторонних отноше-
ний. Нас объединяет и стремление к укре-
плению региональной и международной без-
опасности и сотрудничества. Для нас очень 
важно дальнейшее развитие вечного все-
стороннего стратегического партнерства с  
Китаем, – сказал Глава государства.

Касым-Жомарт Токаев высоко оце-
нил личный вклад Си Цзиньпина в раз-
витие сотрудничества двух стран и под-
твердил готовность приложить все уси-
лия для выведения двусторонних отно-

шений на новый уровень. В этом контек-
сте он отметил, что сегодняшние перегово-
ры призваны придать дополнительный им-
пульс укреплению межгосударственного  
сотрудничества.

В свою очередь Председатель КНР побла-
годарил Президента Казахстана за приня-
тие приглашения и поздравил его с 70-лет-
ним юбилеем.

– В этот день Вы совершаете свой госу-
дарственный визит в Китай, что отража-
ет высокий уровень нашего двустороннего  
сотрудничества и вновь подтверждает Ваши 
тесные связи с Китаем. Китай и Казахстан 
открыли новую страницу «золотого 30-ле-
тия» китайско-казахских отношений. На-
шим странам необходимо развивать тради-
ции дружбы, взаимной поддержки и углуб- 
лять взаимовыгодное сотрудничество, –  
сказал Си Цзиньпин.

В ходе переговоров стороны обсудили во-
просы развития всестороннего сотрудниче-
ства в торгово-экономической, нефтегазо-
вой, нефтехимической, энергетической, фи-
нансовой, транспортно-транзитной сферах, 
образовании и науке. Также состоялся об-
мен мнениями по вопросам международной 
и региональной повестки дня.

По завершении переговоров Касым-
Жомарт Токаев и Си Цзиньпин подписали 
Совместное заявление. Затем членами делега-
ций двух стран был подписан ряд документов. 

Казахстан-Китай: 
СОТРУДНИЧЕСТВО КРЕПНЕТ 

Аким области поздравил 
жителей с началом строи-
тельства сооружения, отме-
тив, что реализация проек-
та позволит решить одну из 
главных проблем Аральско-
го района.

– Глава государства 
Касым-Жомарт Токаев от-
метил, что одним из важ-
нейших вопросов является 

комплексное развитие села. 
Надо реально поддерживать 
села и развивать современ-
ную инфраструктуру. Благо-
даря особой поддержке на-
шего Президента и Прави-
тельства в регионе реализу-
ются масштабные проекты. 
Отмечу, что бюджет области 
на 2023 год утвержден в раз-
мере 520,7 миллиарда тен-

ге. После апрельского уточ-
нения его объем составил 
593 миллиарда тенге – на 230 
миллиардов тенге, или в 1,7 
раза больше по сравнению с 
объемом бюджета 2022 года. 
Бюджет Аральского райо-
на составил 18,4 миллиар-
да тенге. Эти средства пой-
дут на решение наиболее ак-
туальных вопросов, повыше-
ние качества жизни населе-
ния области, – сказал аким 
области.

Почетный гражданин 
Аральского района Кишкене 
Айбосынов также поздравил 
земляков с началом строи-
тельства моста.

ПОЕЗДКИ

Поздравления 
по случаю 

дня рождения 
В адрес Президента Касым-

Жомарта Токаева поступа-
ют поздравления и телеграм-
мы по случаю его 70-летнего  
юбилея от глав иностранных 
государств и правительств, спи-
керов парламентов, руководи-
телей международных органи-
заций, дипломатических мис-
сий и деловых кругов.

Поздравительные телеграм-
мы на имя Главы нашего госу-
дарства направили Президент 
России Владимир Путин, Пред-
седатель КНР Си Цзиньпин, 
Президент Турции Реджеп Тай-
ип Эрдоган, Президент Узбеки-
стана Шавкат Мирзиёев, Пре-
зидент Кыргызстана Садыр 
Жапаров, Президент Таджики-
стана Эмомали Рахмон, Пре-
зидент Туркменистана Сердар 
Бердымухамедов, Президент 
Азербайджана Ильхам Али-
ев, Президент Беларуси Алек-
сандр Лукашенко, Премьер-
министр Армении Никол Па-
шинян, Президент Италии 
Серджо Маттарелла, Прези-
дент Сербии Александр Вучич, 
Президент Венгрии Каталин 
Новак, Премьер-министр Вен-
грии Виктор Орбан, Президент 
Болгарии Румен Радев, Прези-
дент Албании Байрам Бегай, 
Президент Сингапура Халима 
Якоб, генеральный секретарь 
ШОС Чжан Мин, Генеральный 
секретарь СНГ Сергей Лебедев 
и другие.

Теплые слова поздравлений 
с юбилеем Касым-Жомарта  
Токаева содержатся в мно-
гочисленных телеграммах от 
граждан нашей страны, видных 
политических и общественных 
деятелей Казахстана, представи-
телей научной и творческой ин-
теллигенции и многих других. 

Письма и телеграммы с  
поздравлениями продолжают 
поступать.

Аким области Нурлыбек Налибаев с двухднев-
ной рабочей поездкой побывал в северных районах. 
Программа визита началась с посещения Аральско-
го района. В районном центре руководитель регио-
на принял участие в церемонии закладки фундамен-
та на месте строительства железнодорожного моста.

Нам по плечу большие задачи



Глава региона поздравил жителей 
района с началом строительных работ.

– Передвижение через железнодо-
рожную платформу по пешеходному 
переходу от центра поселка до насе-
ленного пункта Дауимбай представля-
ет опасность из-за проезжающих в этом 
месте поездов. С одной стороны желез-
ной дороги проживает девять тысяч че-
ловек, по другую – шесть тысяч. Поэто-
му было принято во внимание предло-
жение жителей о строительстве моста. 
Таким образом будет решена эта старая 
проблема, – сказал аким области. 

Ветеран труда Оспан Жанузак также 
поздравил земляков с долгожданным 
событием.

Представители ТОО «Гульнур МК» 
планируют построить объект за семь  
месяцев. Длина моста составит 55  
метров, на сооружении установят 
шахтный лифт для людей с ограничен-
ными возможностями.  

Напомним, в областном центре 
на пересечении улиц Г.Муратбаева и  
Яссауи строится мост через железную 
дорогу. Кроме того, в микрорайоне 
«Байтерек» осуществляется строитель-

ство моста через канал Кызылжарма. 
Далее в поселке Жалагаш глава ре-

гиона ознакомился с ходом прове-
дения капитального ремонта улицы 
М.Шаменова. В настоящее время ра-
бочие ТОО «Кызылорда жолдары» 
сняли старое асфальтовое покрытие, 
укладывают брусчатку и устанавлива-
ют бордюры.

В районе уделяется приоритетное 
внимание развитию здравоохранения. 
В этом году начнется строительство 
врачебных амбулаторий в аулах Мыр-
забай ахун и Есет батыр. 

В нынешнем году для ремонта ав-
томобильных дорог в районе преду-
смотрено 2,2 миллиарда тенге. Также в 
рамках программы «Ауыл – ел бесігі» 
отремонтируют шесть улиц общей 
протяженностью 9,5 километра. Пла-
нируется газифицировать села Аксу и 
М.Шаменова, сейчас проводятся про-
цедуры государственных закупок. 

Аким области провел расширен-
ное совещание, на котором были 
обсуждены вопросы социально-
экономического развития Жалагаш-
ского района и задачи на будущее. 

Руководитель региона, в частности, 
подчеркнул, что предстоит большая 
работа в рамках реализации Концеп-
ции развития сельских территорий на 
2023-2027 годы. На расширенном со-
вещании Правительства 19 апреля те-
кущего года Президент страны отме-
тил необходимость внедрения систе-
мы оценки ежегодной деятельности 
акимов всех уровней, сделав акцент на  
результативности работы сельских 
акимов. Знать о нуждах каждой семьи, 
реагировать на проблемы, волнующих 
каждого жителя – прямая обязанность 
акимов аульных округов.

Глава региона дал ряд поручений 
акимам аульных округов. В числе пос- 
тавленных задач, направленных на 
улучшение социально-экономического 
положения сел, – развитие предпри-
нимательства. Он также отметил, что в 
Жалагашском районе наблюдается низ-
кая заинтересованность населения го-
сударственными проектами «Ауыл – ел 
бесігі» и «Ауыл аманаты». В этом году 
на рассмотрение представлены всего 
один проект от поселка и три – от ауль-
ных  округов. С начала реализации про-
ектов пять аулов вообще не принимали 
в них участие.  

Аким области, подвергнув крити-
ке работу сельских акимов в этом на-
правлении, обязал вплотную заняться 
вопросами, которые напрямую могут 
повлиять на повышение качества жиз-
ни населения. В целом, участниками 
проекта «Ауыл аманаты» стали жите-
ли только аулов Мырзабай ахуна, Ак-
кум и Тан. В связи с этим акимам сел 
было поручено активизирвать работу 
и обеспечить участие местного насе-
ления в государственных программах. 
При оценке деятельности акимов ауль-
ных округов также будет учитываться и 
этот критерий.  

Акиму района Аскарбеку Есжано-
ву поручено оперативно реагировать на 
насущные проблемы населения, оказы-
вать всестороннюю поддержку сельча-
нам, проявившим интерес к предприни-
мательству, а также обеспечить безопас-
ность детей во время летних каникул.  

Также отмечено, что по итогам 2022 
года в Жалагашском районе было заре-
гистрировано 72 уголовных дела, за че-
тыре месяца нынешнего года соверше-
но 37 преступлений, из которых на се-
годня раскрыто только десять.

После совещания аким области  
провел прием граждан по личным  
вопросам. 

Вчера рабочая по-
ездка акима обла-
сти Нурлыбека Нали-
баева продолжилась в 
Кармакшинском рай-
оне. В поселке Жо-
салы он принял уча-
стие в церемонии от-
крытия физкультурно-
оздоровительного ком-
плекса, построенно-
го в рамках проекта 
«Ауыл-ел бесігі».

Руководитель региона  
поздравил жителей с откры-
тием нового объекта.

– В своем Послании 
Глава государства Касым-
Жомарт Токаев отметил, 
что залог здоровья – физи-
ческая культура. Необходи-
мо создать все условия для 
того, чтобы граждане зани-
мались массовым спортом. 
В регионе особое вни-
мание уделяется раз-
витию спортивной ин-
фраструктуры. В насто-
ящее время по области 
ведется строительство 
десяти физкультурно-
спортивных комплек-
сов. Один из них сегод-
ня мы сдаем в эксплуа- 
тацию, – сказал аким 
области. 

Как отмечалось, в ны-
нешнем году в област-
ном центре планиру-
ется начать строитель-
ство многопрофильного 
спортивного комплекса 
стоимостью 6,9 миллиарда 
тенге. Благодаря спонсор-
ской поддержке в регионе 
ведется строительство мно-
гих новых объектов, в це-
лом в этом плане у нас боль-
шие планы на перспекти-
ву. Например, в Кызылор-
де планируется строитель-
ство современного  крытого 
стадиона. В прошлом году 
в рамках Года детей спон-
соры выделили 1,6 милли-
арда тенге на строитель-
ство 80 спортивно-игровых  
площадок. 

На церемонии предсе-
датель Кармакшинского 
районного совета ветера-
нов Аскар Мереков также  
поздравил земляков со зна-
менательным событием.  

В спортивном комплек-
се общей площадью более 
1500 квадратных метров есть 
тренажерный и универсаль-
ный залы, отдельное поме-
щение предусмотрено для 
занятий фитнесом. Под-
рядная организация – про-

изводственный кооператив  
«Сапак» – начала строи-
тельство в октябре 2021 года 
и завершила работу на днях.

В текущем году в рай-
оне начнется строитель-
ство ряда социальных объ-
ектов. В рамках националь-
ного проекта «Комфорт-
ная школа» в регионе в этом 
году начнется строительство 
десяти  школ, из них две – 
в Кармакшинском райо-
не. В рамках национально-
го проекта «Модернизация 
здравоохранения на селе» 
в 2023-2024 годах в области 
будет построено 27 объек-
тов здравоохранения. В том 
числе планируется строи-
тельство врачебных амбу-
латорий в аулах Дур Онгар, 
Турмагамбет, Акжар. Кро-
ме того, в селах III Интер-
национал и Дур Онгар наме-
чается строительство спорт-
комплексов. 

В рамках программы 
«Ауыл – ел бесігі» в районе 
планируется ремонт 21 ули-
цы протяженностью 17,5 
километра. Кроме того, на 
24 улицах установят фона-
ри. За счет средств област-
ного бюджета будет прове-
ден средний ремонт 27 ки-
лометров дороги от трас-
сы Самара-Шымкент до 
сел Акжар, Турмагамбет,  
Комекбаев. 

В рамках рабочей поездки 
аким области Н.Налибаев 
провел расширенное со-
вещание, посвященное 
социально-экономическому 
развитию Кармакшинского 
района. 

– По итогам минувшего 
года район показал высокую 
динамику развития,  заняв 
второе место по основным 
макроэкономическим пока-
зателям в разрезе  районов и 
Кызылорды. Промышлен-
ные предприятия выпусти-
ли продукции на 4,4 мил-
лиарда тенге, объем произ-

водства товаров по сравне-
нию с 2021 годом увеличил-
ся на 4,6 процента. Объем 
инвестиций в основной ка-
питал составил 13,3 милли-
арда тенге – отмечен рост 
на 12 процентов по сравне-
нию с предыдущим годом. 
За январь-апрель текуще-
го года произведено продук-
ции на два миллиарда тен-
ге, привлечено инвестиций 
на 2,6 миллиарда тенге. Но 

проблемных вопросов тоже 
достаточно, – сказал глава 
региона.

Руководитель региона  
поставил перед акимом рай-
она ряд задач по улучшению 
качества жизни населения. 
В районе низкая доля уча-
стия населенных пунктов в 
проектах «Ауыл – ел бесігі» 
и «Ауыл аманаты».  В этом 
году в проекты вошли один 
поселок и четыре сельских 
округа, которые предста-
вили инициативы на сум-
му один миллиард 353 мил-
лиона тенге. В этих населен-
ных пунктах построят спор-
тивные комплексы, отре-
монтируют улицы. В проек-
те «Ауыл аманаты» приня-
ли участие только аульные 
округа Дауылколь и Жана-
жол. Аким области пору-
чил ответственным лицам 
воспользоваться возможно-
стями этих проектов и най-
ти пути решения актуаль-
ных проблем в населенных  
пунктах. 

Глава региона напомнил 
акимам сельских округов 
о необходимости усиления  
темпов работы и предложе-
ния эффективных проектов, 
направленных на развитие 
населенных пунктов. Кро-
ме того, акиму района Жан-
досу Еркинбеку даны пору-
чения по поддержке пред-
принимательства и сни-
жению безработицы, ока-
занию поддержки гражда-

нам, открывающим свое 
дело, контролю за безопас-
ностью детей в летний пе-
риод, борьбе с преступно-
стью. Аким области, отме-
тив низкий уровень раскры-
тия преступлений, поручил 
принять необходимые меры 
для стабилизации ситуации. 
К примеру, в 2022 году в по-
селках и аульных округах за-
регистрировано 147 престу-
плений, из них раскрыто 63, 
или 43 процента. В январе-
апреле этого года зареги-
стрировано 31 преступление, 
из них 13 еще не раскрыто. 
В связи с этим, начальнику 
районного отдела полиции 
Бакытбеку Жаркынбаеву по-
ручено усилить работу по 
обеспечению общественной  
безопасности. 

Подводя итоги совеща-
ния, аким области отме-
тил, что по итогам года в от-
ношении акимов аульных 
округов, показавших низ-
кие показатели, будут при-
няты конкретные кадровые 
решения. Соответствен-
но, к тем акимам, которые  
достигли высоких результа-
тов, будут предусмотрены 
меры поощрения. 

В ходе рабочей поездки 
в Кармакшинском районе 
аким области Н.Налибаев 
совместно с руководителя-
ми правоохранительных ор-
ганов провел прием граждан 
по личным вопросам. Всего 
на встрече побывало более 
60 жителей. 

Сейчас на этом участке, ког-
да поезд проезжает по железно-
дорожному пути, проезд для ав-
томобилей на время закрывает-
ся, из-за чего образуются боль-
шие пробки. Поскольку это един-
ственный переход, иногда ско-
рая помощь и пожарная техни-
ка не могут вовремя добрать-
ся до места назначения. Те-
перь эта наболевшая пробле-
ма будет решена. На строитель-
ство объекта выделены средства 
из республиканского и местного  
бюджетов. ТОО «РИТМ», задей-
ствованное в качестве подрядчи-
ка, планирует завершить строи-
тельные работы в течение двух 
лет. Стоимость проекта – 3,1 
миллиарда тенге, длина сооруже-
ния составит 940 метров. На объ-
екте с обеих сторон планируется 
обустроить  пешеходные дорож-
ки, установить фонари. 

В рамках поездки аким обла-
сти Нурлыбек Налибаев принял 
участие в расширенном совеща-
нии, посвященном социально-
экономическому развитию рай-
она. На встрече были обсуждены 
проблемные вопросы и важные 
задачи.

Напомним, глава региона 
Н.Налибаев с прошлого года в 
соответствии с Указом Президен-
та Касым-Жомарта Токаева про-
водит встречи с населением, ре-
гулярно проводит обществен-
ные приемные по актуальным  
вопросам.

На совещании аким области 
напомнил участникам о поруче-
нии Президента страны повысить 
доходы и улучшить качества жиз-
ни граждан. 

– В предвыборной програм-
ме Главы государства говорит-
ся, что решение проблем жите-
лей в ходе приемов будет напря-
мую определять оценку рабо-
ты акимов. В этом направлении 

в области принимаются соответ-
ствующие меры, ведется опреде-
ленная работа. В этом плане есть 
положительные сдвиги и в Араль-
ском районе. В прошлом году ди-
намика роста района по основ-
ным макроэкономическим пока-
зателям в разрезе районов и Кы-
зылорды сохранялась на стабиль-
ном уровне. Инвестиции в основ-
ной капитал составили 16,7 мил-
лиарда тенге, снизилась зави-
симость от бюджетных средств. 
Собственный доход района в 2023 
году увеличился на 3,2 милли-
арда тенге. Высокие показатели  
достигнуты за счет увеличения 
объемов строительства действу-
ющих субъектов малого и средне-
го бизнеса. По темпам развития 
Аральский район занимает первое 
место в разрезе районов. Необхо-
димо продолжить работу в этом 
направлении на системной осно-
ве, – подчеркнул аким области. 

Вместе с тем, в самом крупном 
районе в рамках проекта «Ауыл – 
ел бесігі» зарегистрировано всего 
четыре опорных населенных пун-
кта. Руководитель региона пору-
чил дополнительно включить в 
их число не менее трех населен-
ных пунктов.

Низкие темпы наблюдаются и 
в реализации проекта «Ауыл ама-
наты», направленном на повыше-
ние доходов населения. Акимам 
всех районов было поручено под-
готовить проекты на сумму не ме-
нее двух миллиардов тенге.   Аким 
области подчеркнул, что при фи-
нансировании в первую очередь 
важно уделять внимание прио-
ритетным проектам, направлен-
ным на производство различных 
товаров, продуктов питания, ока-
зание услуг, развитие предпри-
нимательства, решение проблем 
безработицы, сохранение ста-
бильности цен.

На совещании Н.Налибаев от-

метил прошлогодний рост пре-
ступности во всех аульных окру-
гах района.  На начальника район-
ного отдела полиции Н.Шегебаева 
возложена обязанность в течение 
одного месяца принять соответ-
ствующие меры для стабилизации 
ситуации. Одной из форм такой 
работы должно быть использова-
ние потенциала объединений ве-
теранов и общественных советов.

В районе до сих пор не исполь-
зуется туристический потенциал, 
хотя здесь, к примеру, располо-
жено озеро Камбаш. Глава реги-
она также поручил принять меры 
для обеспечения безопасности 
школьников во время предстоя-
щего купального сезона. Област-
ное управление образования, де-
партамент по чрезвычайным си-
туациям, акимы городов, посел-
ков и сельских округов должны 
в усиленном режиме проводить 
разъяснительную работу среди 
родителей, детей и жителей сел. 
Для организации отдыха жите-
лей и детей необходимо макси-
мально использовать водоемы, на 
которых соблюдены требования  
безопасности.

В рамках рабочей поездки в 
Аральский район аким обла-
сти Нурлыбек Налибаев провел  
прием граждан. На встрече жи-
тели поднимали разные вопро-
сы: обеспечение жильем, трудо-
устройство и другие. 

Заслушав предложения и мне-
ния жителей, руководитель реги-
она дал соответствующие пору-
чения ответственным должност-
ным лицам. Кроме того, в этот 
день жители побывали на прие-
ме у руководителей правоохрани-
тельных органов. 

Далее глава региона ознако-
мился с работой по подведению 
инфраструктуры к микрорайонам 
№6 и №5, которые будут постро-
ены в районном центре.
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Искать возможности, 
а не причины

Нам по плечу большие задачи

Президент страны Касым-
Жомарт Токаев в своей предвы-
борной программе подчеркнул 
необходимость повышения до-
ходов граждан и улучшения каче-
ства их жизни. Особое внимание 
было уделено ежегодному внед- 
рению системы оценки работы 
акимов всех уровней, в том чис-
ле сельских. 

- Мы должны реализовать это 
решение, направленное на разви-
тие и повышение эффективности 
сельских территорий, улучше-
ние в них качества жизни. Аки-
мам поселков и аульных округов 
необходимо подготовить планы 
решения   актуальных проблем 
сельчан, отстаивать их и прояв-
лять активность в их решении. 
Перспектива развития каждого 
села региона находится на моем 
контроле. Проведение таких вы-
ездных совещаний станет тради-
цией, позволяющей оценить ра-
боту и организаторские способ-
ности сельских акимов, – сказал 
аким области.

Как отмечалось, показате-
ли Казалинского района в сфе-

рах промышленности, в том чис-
ле обрабатывающей, сельско-
го, лесного и рыбного хозяйств, 
строительстве, вводе жилья, ко-
личестве действующих субъек-
тов МСБ неутешительны.  Невы-
сок также уровень исполнения 
объемов инвестиций, розничной 
торговли, собственных доходов  
бюджета.

В 2022 году промышленные 
предприятия произвели про-
дукции на 20,2 миллиарда тен-
ге, что на 23,6 процента боль-
ше, чем в предыдущем году.  В 
объеме инвестиций в основ-
ной капитал также наблю- 

дается рост на 22,5 процента.  
Н.Налибаев поставил перед 

акимом района ряд задач по улуч-
шению качества жизни населе-
ния. В частности, в районе в рам-
ках проекта «Ауыл – ел бесігі» на 
реализацию пяти проектов выде-
лено 1,1 миллиарда тенге. Теперь 
необходимо активизировать ра-
боту в этом направлении.  

В нынешнем году наблюда-
ются низкие темпы работы по 
инициированному Президентом 
проекту «Ауыл аманаты». В свя-
зи с этим, руководитель региона 
напомнил о поручении всем аки-
мам районов представить проек-
ты на сумму не менее двух мил-
лиардов тенге. Кроме того, ранее 
акимам аульных округов и посел-
ков было указано на необходи-
мость проживания в своем насе-
ленном пункте. Но акимы ряда 
аульных округов, таких, как Му-
ратбаев, Сарыколь, Басыкара и 
Кумжиек до сих пор добираются 
на вверенный им участок из рай-
онного центра, за что получили 
предупреждения. 

Было акцентировано внима-

ние и на то, что сельские жи-
тели тратят большую часть 
средств, полученных от кредит-
ных организаций, на животно-
водство. Вместе с тем, програм-
мы поддержки бизнеса финан-
сируют и проекты, направлен-
ные на приобретение техники, 
открытие пекарни, магазина, па-
рикмахерской, швейного цеха и 
других объектов. Сельские аки-
мы должны не забывать об этом, 
и в выборе проектов старать-
ся развивать различные сферы  
предпринимательства.

В ходе совещания акиму рай-
она Мухтару Оразбаеву даны по-

ручения по развитию предпри-
нимательства на селе, сниже-
нию безработицы. Во время лет-
них каникул безопасность де-
тей должна быть в центре вни-
мания. Вместе с тем, преступная 
ситуация в районе оставляет же-
лать лучшего, о чем был преду-
прежден начальник районного 
отдела полиции.  

В ходе рабочей поездки аким 
области Нурлыбек Налибаев 
встретился с жителями, а также 
вместе с руководителями право-
охранительных органов провел 
прием граждан по личным во-
просам. Всего на прием пришли 
более 70 казалинцев, их в основ-
ном волновали вопросы полу-
чения жилья, здравоохранения, 
образования, трудоустройства и 
другие. Выслушав все мнения и 
предложения глава региона дал 
ответственным лицам соответ-
ствующие поручения. 

Жители, пришедшие на прием 
к руководителям правоохрани-
тельных органов, также получи-
ли четкие ответы на интересую-
щие их вопросы. Им разъяснены 
пути решения их проблем в рам-
ках закона. 

- После информирования о 
рабочей поездке акима области в 
наш район, записался на прием. 
На встрече с ним затронул во-
прос строительства в нашем ауле 
Бозколь типового детского сада. 

Руководитель региона за-
верил, что будет способ-
ствовать положительно-
му решению этого вопро-
са, - сказал ветеран труда 
Жанузак Келимбет.   

Жительница района Ай-
гуль Жубан обратилась с 
просьбой трудоустройства 
родственницы с дипломом 
учителя русского языка. 
Аким области поручил ру-
ководителям профильной 
отрасли оказать женщине 
помощь в соответствии с  
законодательством.  

В ходе рабочей поездки 
глава региона Н.Налибаев 
в поселке Айтеке би озна-
комился с работой желе-
зобетонного завода ТОО 
«LCI-MK». Его     мощность -
10000 кубометров же-

лезобетонных изделий и кон-
струкций в год. В числе выпу-
скаемых им продукции - 18, 21 
и 24-метровые балконы в соот-
ветствии со стандартами, необ-
ходимые материалы для стро-
ительства дорог, мостов. Здесь  
постоянно трудоустроено 67 че-
ловек. В 2013 году предприя-
тие в рамках форсированной 
индустриально-инновационной 
программы получило финанси-
рование на общую сумму 30 мил-
лионов тенге для реализации 
проекта «Производство элект- 
рических столбов высокого  
напряжения».

Во вторник в рамках рабочей поездки в Казалинский 
район аким области Нурлыбек Налибаев провел расши-
ренное совещание по социально-экономическому разви-
тию района. Обсуждая вопросы, ожидающие скорейшего 
решения, он остановился на предстоящих задачах.

Наблюдается положительная динамика

Работа определяется результатами

В рамках рабочей поездки в Жалагашский район аким области 
Нурлыбек Налибаев в райцентре принял участие в церемонии  
закладки фундамента на месте строительства железнодорожного 
моста. 

Подготовлено по материалам пресс-службы акима области

Фото Багдата Есжанова
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Дело всей жизни  
Кудайбергена Саржанова мы знаем, прежде 

всего, как бывшего министра рыбного хозяй-
ства Казахской ССР. Находясь на высоком госу-
дарственном посту, он многое сделал для разви-
тия рыбного хозяйства, совершенствования ме-
тодов ловли рыбы в Аральском море, оснащения 
рыболовецких колхозов современными судами и 
другой техникой, а также для улучшения условий 
жизни аральских рыбаков. Но особо стоит ска-
зать о его неоценимом вкладе в сохранение и воз-
рождение аральского усача —  наиболее ценной 
рыбы, которая водилась только на Арале.

Испокон веков благодат-
ные берега Аральского моря 
населяли смелые и трудо-
любивые люди. Покорители 
морских просторов каждый 
раз возвращались с богатым 
уловом. Море для этих людей 
было основным источником 
доходов. 

Ситуация кардинально из-
менилась к концу XX века, 
когда весь мир стал свиде-
телем высыхания в течение 
нескольких десятков лет од-
ного из крупнейших водо-
емов. Это стало результа-
том непродуманной полити-
ки человека  по отношению к 
окружающей среде и исполь-
зованию природных ресур-
сов, которая привела к бес-
прецедентному по масшта-
бам воздействию на окружа-
ющую среду. 

Катастрофически сокра-
тилось количество обитаю-
щей в море рыбы, насчиты-
вавшей когда-то порядка 200 
видов. Был нанесен сокру-
шительный удар по местной 
рыбной промышленности, 
в которой было занято око-
ло 60 тысяч человек. Многие 
рыбацкие семьи были вы-
нуждены бросать свои дома 
и переезжать в другие реги-
оны. Печальными символа-
ми аральской трагедии стали 
кладбища ржавых кораблей 
на обнажившемся морском 
дне. С усыханием Аральско-
го моря, помимо экологиче-
ских, сформировался слож-
ный комплекс и социаль-
но-экономических проблем.

В далекие 50-е годы про-
шлого столетия в море води-
лось множество рыбы. Среди 
них гигантские сомы, спо-
собные ударом хвоста сва-
лить с ног взрослого чело-
века, сазан, плотва, вобла и 
другая рыба. «Рыба – рай-
ская пища», — уверены жи-

тели этих мест. Эти слова го-
ворят о том, насколько высо-
ко ценили жители прибреж-
ных аулов рыбу и дорожили 
ею. Тот, кто однажды попро-
бовал вкус аральской рыбы, 
всегда будет с удовольствием 
вспоминать о ней и мечтать 
вновь попасть в эти края. 
Особым вкусом отличал-
ся аральский усач, который 
стал символом этого края. 
Как рассказывают местные 
жители, когда перед гостем 
на стол ставили казы и араль-
ского усача, то он в первую 
очередь тянул руки к знаме-
нитой своим неповторимым 
вкусом рыбе. 

В деле сохранения и воз-
рождения популяции этой 
ценной рыбы особое место 
занимает Кудайберген Сар-
жанов, известный далеко за 
пределами Казахстана. Как 
говорилось выше, в свое вре-
мя он возглавлял Министер-
ство рыбной промышлен-
ности Казахской ССР. Он 
первым выступил с иници-
ативой по увеличению по-
пуляции рыбы, доведения 
ее количества до состояния 
промыслового лова. А ког-
да Аральское море стало ис-
чезать на глазах, он сумел со-
хранить популяцию араль-
ского усача, который на-
ходился на грани полного  
исчезновения. 

С тех пор у К.Саржанова 
появилась одна нерушимая 
традиция, которую он строго 
соблюдает по сей день. Не-
смотря на возраст и то, что 
живет в Алматы, почти каж-
дый месяц аксакал приезжа-
ет в Аральск, чтобы в очеред-
ной раз заняться неотложны-
ми  делами, главным из кото-

рых является восстановление 
численности усача. Неког-
да общий улов этого вида до-
стигал десятков тысяч ки-
лограммов. Но времена из-
менились, в 1978 году уса-
ча даже занесли в Красную 
книгу. И только спустя 30 лет 
благодаря стараниям неуто-
мимого энтузиаста ситуацию 
удалось изменить.

Всю свою жизнь наш  
земляк посвятил любимому  
делу – возрождению популя-
ции различных видов рыбы, 
некогда обитавших в Араль-
ском море. К.Саржанов и се-
годня продолжает свое дело. 
Он считает, что человеку, 
который всю жизнь рабо-
тал не покладая рук и непре-
менно добивался поставлен-
ной цели, нелегко сидеть без 
дела.  И сейчас, будучи на за-
служенном отдыхе, он регу-
лярно приезжает в родные 
края, чтобы заняться ими. 
С тех пор, как Малый Арал 
стал наполняться водой, а с 
ним стали возрождаться по-
пуляции исчезнувших видов 
рыбы, ветеран стал искать и 
нашел семенной материал 
аральского усача.   

Как рассказал аксакал, 
процедура эта довольно 
кропотливая. Мальков на-
чинают вылавливать в ав-
густе-сентябре в рисовых че-
ках Кармакшинского райо-
на. Потом они помещаются 
в специальный накопитель, 
который устанавливается по-
среди проточной воды. Ког-
да общая численность маль-
ков достигает нужного ко-
личества, их помещают в 
цистерну со специальным 
кислородным баллоном и 
перевозят в питомник Аман-
откеля. Там для них создают-
ся специальные условия. За-
тем уже подросшую молодь 
выпускают в свободное пла-

вание. Происходит это, как 
правило, в месте, где Сыр-
дарья впадает в Аральское 
море.

Для увеличения рыбно-
го фонда в Малом Араль-
ском море было создано об-
щественное объединение 
«Шарткен ата», которое за-
нималось выращиванием 
этой рыбы. Аксакал вспоми-
нает, что в 1955-1960 годах, 
когда море было бескрай-
ним, наравне с другими мно-
гочисленными видами рыбы, 
был налажен промысловый 
лов аральского усача. 

— Первый усач, которого 
поймал сам, весил 19 кило-
граммов, — вспоминает Ку-
дайберген ага. – Он был на-
столько жирным, что когда 
вспороли его брюхо, полу-
чили два килограмма нату-
рального рыбьего жира. Если 
центнер другой рыбы про-
давали по 100-120 советских 
рублей, то центнер усача сто-
ил 250 рублей. 

Аральский усач в любом 
виде — свежий, вяленый или 
копченый, ценился во все 
времена. Он был гордостью 
всего Приаралья, визитной 
карточкой  и маркой наше-
го края. Поэтому имя К.Сар-
жанова, благодаря которому 
удалось дать вторую жизнь 
этой бесценной рыбе, уже 
вписано золотыми буквами 
в историю земли Сыра, а по-
томки с благодарностью бу-
дут рассказывать об этом за-
мечательном человеке. Хо-
чется выразить уверенность в 
том, что он еще многое сде-
лает для родного края.

   Жумабек САРСЕНБИН

ДАТА

Быть на шаг  
впереди

 Вчера свой профессиональный праздник отмети-
ли работники  связи. О развитии этой отрасли и до-
стижениях специалистов на брифинге в региональ-
ной Службе коммуникации рассказали заместите-
ли руководителей областного управления обществен-
ного развития Артур Камбаров  и   Кызылординского 
ОДРТ АО «Казтелерадио» Омирхан Жалмаганбетов. 

Отмечено, что обеспечение 
бесперебойной связи и ком-
муникации требует ежеднев-
ной тяжелой работы. Поэто-
му специалисты этой отрас-
ли стремятся быть всегда на 
шаг впереди.  Современная 
цифровая индустрия  разви-
та на высоком уровне. Одна из 
мер, способствовавших этому,  
введение принципа «одного 
окна». Сегодня каждый чело-
век может получить необходи-
мую услугу не выходя из дома, 
со смартфоном в руках. В этом 
огромная заслуга работников 
связи.

Кызылординский филиал 
АО «Казтелерадио», обеспечи-
вающий бесперебойное эфир-
ное телерадиовещание, про-
водит масштабную работу по  
предоставлению доступа  к си-
стеме цифрового телевеща-
ния в отдаленных населенных 
пунктах. Сегодня в областном 
центре насчитывается 14 сетей 
радиовещания, в том числе две 
государственные и 12 коммер-
ческих. В 68 населенных пун-

ктах, включая районные цен-
тры, функционирует сеть ра-
диовещания  «Қазақ радио».  

Впервые модернизация те-
левизионного и радиовеща-
тельного оборудований в об-
ластном филиале АО «Казте-
лерадио»  была проведена в 
2002-2003 годах. В этот период 
прошли модернизацию и три 
крупные радиотелевизионные 
станции области. Благодаря 
внедрению в 2004-2009 годах 
программы «Ауыл»  улучши-
лось качество сети. Эти меры 
способствовали увеличению 
площади охвата населения ре-
гиона аналоговым телерадио-
вещанием. В настоящее время 
свои услуги по обеспечению 
жителей  цифровым телевиде-
нием предоставляют 17 радио-
телевизионных станций. Это 
означает, что более 550 тысяч 
жителей 174 населенных пун-
ктов нашего региона, то есть 
80 процентов, охвачены  циф-
ровым телевещанием.

Ботагоз АЖАРБАЕВА

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

Усилены меры 
профилактики

С наступлением теплой погоды риски заболеваемо-
сти острой кишечной инфекцией (ОКИ) резко воз-
растают. Это связано с тем, что повышенная темпера-
тура создает благоприятные условия для выживания и 
размножения патогенов во внешней среде.

Как рассказала замести-
тель руководителя областно-
го департамента санитарно- 
эпидемиологического контро-
ля Алия Абдикаимова, с начала 
года в регионе зарегистрировано 
289 случаев заражения ОКИ — на 
восемь больше по сравнению 
с аналогичным периодом про-
шлого  года. Преобладающая 
часть (92,2 процента) заболева-
емости приходится на област-
ной центр. 

— 89 процентов заболевших 
острыми кишечными инфек-
циями — дети в возрасте до 14 
лет, — сообщила А.Абдикаи-
мова, — В том числе высокий 
показатель среди малышей до 
двух лет.

ОКИ имеют значительное 
распространение в летне-осен-
ний период. По словам специ-
алиста, заболеваемость увели-
чивается в связи с повышен-
ным употреблением овощей, 
фруктов и других продуктов, 
которые люди иногда забыва-
ют помыть или недостаточно 
тщательно это делают. По тра-
диции летом откроется купаль-
ный сезон, поэтому инфекция 
может передаваться и через 
воду в водоемах. Другой источ-
ник заражения — некипяче-
ная вода, которую люди летом 
чаще пьют. 

При проведении эпидеми-
ологического расследования 
в очагах выяснилось, что ос-
новными факторами передачи 

ОКИ послужили: пищевой  – 
88 процентов, контактно-бы-
товой  — 12 процентов.  

Острые кишечные инфек-
ции – это заболевания желу-
дочно-кишечного тракта, вы-
зываемые различными бакте-
риями, вирусами или простей-
шими паразитами, которые со-
провождаются интоксикацией, 
болями в животе, жидким сту-
лом и рвотой. К таким инфек-
циям относятся дизентерия, 
сальмонеллез, брюшной тиф, 
холера, иерсиниозы, пищевые 
токсикоинфекции и вирусные 
диареи (ротавирусная и норо-
вирусная инфекции).

Для недопущения ухудше-
ния эпидемиологической си-
туации в регионе усилены  са-
нитарно-противоэпидемиче-
ские мероприятия. В целях ис-
ключения случаев групповых 
пищевых отравлений систе-
матически проводится сани-
тарно-просветительная работа 
среди сотрудников пищебло-
ков образовательных учрежде-
ний, поваров, работающих в 
сфере общественного питания.

Специалисты областного де-
партамента санитарно-эпиде-
миологического контроля на-
поминают о необходимости 
соблюдения санитарно-эпиде-
миологических требований и 
правил личной гигиены.

Динара ЕЛИБАЕВА

КОНФЕРЕНЦИЯ 

Пример служения народуПример служения народу
На днях исполнилось 100 лет со дня рождения из-

вестного государственного и общественного деяте-
ля, Героя Социалистического труда, ветерана Вели-
кой Отечественной войны Исатая Абдикаримова. 
По этому случаю в Кызылординском аграрно-тех-
ническом высшем колледже имени И.Абдикаримо-
ва прошла областная научно-теоретическая  
конференция. 

С приветственным словом 
к ее участникам обратился ди-
ректор колледжа Бахытхан 
Абдикаримов, отметивший 
особую роль видного деятеля 
в развитии области. Своими 
воспоминаниями также поде-
лились его дочь – Шамшия и 
другие участники. 

И.Абдикаримов родился 15 
мая 1923 года в Узгентском 
аулсовете Яныкурганского 
района Кзыл-Ординской об-
ласти. В 1929 году вступил на 
учет в Яныкурганскую ШКМ 
(школу крестьянской молоде-
жи), где учился до 1935 года.  
Окончил Кызылординский 
пединститут, высшую партий-
ную школу, в 1962 году полу-
чил диплом Кызылординско-
го гидромелиоративного тех-
никума. Полковник в отстав-
ке в 1952-1953 годах работал 

первым секретарем Кызыл-
ординского обкома ЛКСМ. В 
1953-1955 годах – секретарь 
областного исполкома, в 1955- 
1962-ом – секретарь Чилий-
ского районного паркомитета. 
В 1972-1978 годах —  первый 
секретарь Кызылординско-
го обкома партии. В 1978-1979 
годах – председатель  Пре-
зидиума Верховного Совета  
КазССР. 

В эти годы благодаря его 
организаторским способно-
стям и деловой хватке, уме-
нию сплотить людей и наце-
лить их на решение общегосу-
дарственной задачи были до-
стигнуты большие успехи в 
мелиоративном и дорожном 
строительстве, развитии агро-
промышленного комплекса  
Приаралья. Много внимания 

уделялось подготовке профес-
сиональных специалистов. 
Кызылординский политехни-
кум и филиал ДГМСИ, в ста-
новление которых много сил 
вложил опытный руководи-
тель и педагог, стали настоя-
щими кузницами технических 
и инженерных кадров. В эти 
годы был построен ряд новых 
учебных и лабораторных кор-
пусов, студенческих общежи-
тий, что значительно укрепи-
ло материально-техническую 
базу этих учебных заведений, 
были созданы все условия 
для учебно-воспитательного 
процесса. Ряды преподавате-
лей пополнились  молодыми 
перспективными научными  
кадрами. И.Абдикаримов 
ушел из жизни в апреле 2001 
года. 

В мае 2003 года решением 
Правительства РК Кызылор-
динскому аграрно-техниче-
скому колледжу было присво-
ено его имя. Сегодня в учеб-
ном заведении готовят вос-
требованных  высококвали-
фицированных специалистов 
среднего звена для сельского 
хозяйства, промышленности 
и транспортной отрасли, вне-
дряют современные методы и 
технологии обучения.  

Бота МЕЙРАМОВА

ОБЩЕСТВЕННЫЙ ТРАНСПОРТ

Нам «ГАЗели» надоели, или  
Когда цель  
оправдывает средства 

Думаю, многие согласятся с тем, что в настоящее 
время значительно улучшилась работа обществен-
ного транспорта Кызылорды. Глаз радуют боль-
шие комфортабельные автобусы, курсирующие по 
улицам города. Они вместимы, удобны, а еще при-
дают нашему провинциальному городу некий об-
лик современности. А ведь совсем недавно боль-
шую часть городских маршрутов обслуживали тес-
ные неудобные газели, в которых пассажиры ехали 
в толчее, вдыхая разные ароматы и проклиная всех 
и вся.

СЕССИЯ ГОРМАСЛИХАТА 

Бюджет «заточен» на пригород

Как известно, на недавнем 
расширенном совещании по 
вопросам социально-экономи-
ческого развития страны Гла-
ва государства Касым-Жомарт 
Токаев поставил перед Прави-
тельством важные задачи и по-
ручил ему осуществить кон-
кретные меры по улучшению 
условий жизни населения, в 
частности, повышению потен-
циала сёл. На сессии аким го-
рода Асылбек Шаменов оста-

новился на вопросах реализа-
ции данной целевой миссии 
на территории областного цен-
тра, акцентировал внимание 
на проектах по благоустрой-
ству пригородных населенных  
пунктов.

— С подключением к при-
родному газу аульного окру-
га Аксуат решен один из акту-
альных вопросов жизни сель-
чан, — подчеркнул А.Шаме-
нов. — На реализацию проекта 
были направлены значитель-
ные средства. На торжествен-
ной церемонии подключения 
жители не скрывали радости, 
выражали благодарность руко-
водству региона за своевремен-
ное и качественное завершение 
проекта. Как отметил аким об-
ласти Нурлыбек Налибаев, ре-
ализация таких масштабных 

проектов будет продолжена. На-
пример, в следующем году из 
рес публиканского бюджета бу-
дут выделены средства на об-
новление улиц сельских насе-
ленных пунктов. 

Работа по газификации ве-
дется сейчас и в сельском округе 
Косшынырау. На строительство 
газовой инфраструктуры — га-
зопроводов, распределительных 
сетей и подведение природного 
газа в жилые дома из республи-
канской казны направлено свы-
ше 660 миллионов тенге. Работа 
подрядных организаций нахо-
дится под контролем, обязатель-
ства выполняются в соответ-
ствии с утвержденным графи-
ком. Так, в соответствии с ним 
этот населенный пункт будет 
подключен к голубому топливу 
до конца текущего года. 

Информируя о бюдже-
те города и объёмах выделен-
ных средств из республикан-
ского и областного бюджетов,  
А.Шаменов отметил необходи-
мость качественной и эффек-
тивной реализации поручений 
Президента. Главная цель — 
создать комфортные условия 
для земляков. Эти средства бу-
дут направлены на решение не-
отложных задач в соответствии 
с просьбами жителей.

Как отмечалось на сессии, 
в текущем году из Националь-
ного фонда и областного бюд-
жета в рамках государствен-
ной программы «Ауыл — ел 
бесігі» выделено 2,7 миллиар-
да тенге. На эти средства в се-
лах, прилегающих к городу, за-
планировано проведение сред-

него ремонта 46 улиц общей 
протяженностью 36,4 киломе-
тра, установка ночных освеще-
ний,  строительство тротуаров,  
модернизация электросетей и 
другие работы. 

На свыше 511 миллионов 
тенге, выделенных в прошлом 
году по этой программе, в бли-
жайшие дни в аульных округах 
Талсуат и Карауылтобе будут 
введены в эксплуатацию новые 
клубы.

Кроме того, через област-
ное управление здравоохране-
ния из Национального фон-
да на строительство врачеб-
ной амбулатории в ауле Бай-
мурата батыра выделено свыше 
128 миллионов тенге, меди-
цинского пункта в населен-
ном пункте Досан — почти 107 
миллионов тенге. Строитель-
ство этих объектов ожидается в  
ближайшее время. 

Алибек БАЙШУЛЕНОВ

Начиная с прошлого года, 
как говорится, «лед тронул-
ся», заметны позитивные из-
менения. Автопарк Кызылор-
ды поэтапно пополняется но-
выми автобусами. Еще одной 
приятной новостью для горо-
жан стало внедрение прило-
жения 2GIS. Как заверили в 
автобусном парке, на сегодня 
идут завершающие этапы ра-
боты. Это значит, что в ско-
ром времени  кызылординцы, 
ожидая автобус на останов-
ках, смогут быть в курсе его  
передвижения.

Нынче в общественном 
транспорте автобусного пар-
ка установлена система опо-

вещения. Автоинформатор 
не только называет останов-
ки, но и напоминает о необ-
ходимости оплатить за про-
езд и информирует о способах 
внесения онлайн-платежей.  
Это облегчает работу водите-
ля, поскольку теперь нет нуж-
ды отвлекаться, отвечая на во-
просы пассажиров. 

В настоящее время стои-
мость проезда составляет 90 
тенге наличными и 85 по без-
наличному расчету. На сегод-
ня общественный транспорт 
автопарка  из 34 внутригород-
ских маршрутов курсирует по 
18 направлениям, а также осу-
ществляет перевозку пассажи-

ров на дачные массивы «Ягод-
ка» и «ПМК-66».  

Напомним, ТОО «Автобус-
ный парк «Кызылорда» было 
создано в 2014 году по ини-
циативе акимата области для 
улучшения качества пасса-
жирских перевозок и обо-
шлось государственной казне 
в 27 миллионов тенге. Сред-
ства на реализацию проекта 
были получены через Евро-
пейский банк реконструкции 
и развития при поддержке АО 
«СПК «Байконур». 

Для улучшения работы го-
родского общественного 
транспорта с  1 декабря 2019 
года в маршрутных автобусах 
началось внедрение системы 
электронного билетирования. 
И хотя на первых порах ново-
введение вводилось ни шатко, 
ни валко, сегодня большин-
ство пассажиров оплачива-
ют проезд посредством безна-
личного расчета. Между тем, 
введение электронной систе-
мы оплаты делает прозрачной 
сферу пассажирских перево-
зок и что особенно важно, дает 
возможность отследить реаль-
ный пассажиропоток.  

Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА 

На внеочередной III 
сессии городского масли-
хата уточнены  средства, 
выделенные пригород-
ным посёлкам и сельским 
округам.



МОЛОДЫ, НО НЕ ЗЕЛЕНЫ

Театр «Жастар» при городском Доме культуры имени 

А.Токмагамбетова создан в 2016 году при поддержке акимата 

Кызылорды. Было важно поддержать инициативу талантливых 

молодых людей, объединившихся в театральный кружок на 

общественных началах. При виде энтузиазма юных кружковцев 

из числа выпускников театральных вузов страны и актерского 

отделения Кызылординского высшего гуманитарного колледжа 

имени М.Маметовой руководство города пошло навстречу и 

выделило для драмкружка штатные единицы и создало условия 

для полноценной работы. 
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СПОРТ-ИНФОТВОРЧЕСТВО
ГРЕБЛЯ НА БАЙДАРКАХ И КАНОЭ 

Дюжина медалей 

На состоявшемся в Алматы чемпионате 
РК среди молодежи 2005-2008 г.р. успеш-
но выступили воспитанницы тасбогетской 
ОСДЮШОР №5, завоевавшие 12 наград 
различного достоинства.

В частности, Дильназ Султанбек в каноэ-одиноч-
ке выиграла золотые медали на дистанциях 500, 1000 
и 5000 метров и «серебро» в смешанной паре в каноэ- 
двойке. А ее партнерша Сайра Уракбаева взяла «зо-
лото» в каноэ-одиночке на «пятисотке» и в каноэ- 
двойке (микс), а также «серебро» в одиночном раз-
ряде на дистанциях 200, 500, 1000 и 5000 метров. 
Кроме того, наши девчата завоевали два «золота» в 
женской паре на дистанциях 500 и 1000 метров. 

Тренируют спортсменок Мухитдин Меирбеков, 
Азамат и Диана Удурбаевы. 

ФУТЗАЛ
Есть еще порох…

Победой команды «Отбасы банк» в Кы-
зылорде завершился ІІ зимний чемпионат 
области среди ветеранов (45+). Второе  
место заняли ветераны «Мелиоратора», 
третье – «Застава тарландары».

Как сообщил организатор, глава общественного 
объединения «Союз ветеранов футбола Кызылор-
динской области» Абай Дуйсенбиев, судьба золо-
тых медалей решилась в последнем 14-м туре. Всего 
в первенстве, стартовавшем в ноябре, приняли уча-
стие восемь команд. 

Команды-призеры награждены кубками и меда-
лями. Кроме того, памятными призами отмечены 
«Динамо», «Орда», КУ имени Коркыта ата, «Шиелі» 
и «Сырдария». Специальных сувениров удостоились 
лучшие игроки команд: вратарь – Есенжол Назаров, 
защитник – Аманбек Джунусов, нападающий – Ма-
рат Сарсенов, лучший игрок – Алтынбек Оспанов, 
самый возрастной игрок – Али Бейсекей. 

ЖЕКПЕ-ЖЕК
Не стоит бояться цифры 13

На завершившемся в Алматы чемпио-
нате РК по полноконтактным единобор-
ствам среди юношей и молодежи кызыл- 
ординские спортсмены завоевали 13 (две 
золотые, шесть серебряных, пять бронзо-
вых) медалей.

В частности, звание чемпионов выиграли Бека-
рыс Нуржаубайулы (49 кг, возрастная категория 16-
17 лет) и Ерасыл Кенесбаев (53 кг, 12-13 лет) .

ВОЛЬНАЯ БОРЬБА 
Вошел в число призеров

На проходящем в албанском городе Ти-
рана международном турнире «Muhamet 
Malo» кызылординский палуан Канат Му-
сабеков занял третье место в весовой кате-
гории до 74 кг. 

Тренируют борца Серик Абдимауленов и Абута-
лип Аманов. Всего в соревнованиях выступают 35 
казахстанских борцов вольного стиля.

БОКС
На ринге – девушки

В Талдыкоргане прошел республикан-
ский турнир среди девушек, посвященный 
памяти мастера спорта СССР Даукена 
Смагулова.

По итогам состязаний третье место в весовой 
категории до 75 кг заняла воспитанница детско- 
юношеской спортивной школы №18 Казалинского 
района Зарина Толыбай. 

Подготовили спортсменку тренеры Руслан Жол-
барысов и Мерген Ермаганбет. 

Алибек БАЙШУЛЕНОВ

Определением Специализированного межрайон-
ного экономического суда Кызылординской области 
от 10.05.2023г. в отношении ТОО «Нұр-Талап и К» 
(БИН 060540008995) возбуждено гражданское дело о 
применении реабилитационной процедуры. 

Всем кредиторам и заинтересованным лицам не-
обходимо обратиться в экономический суд по адресу: 
г. Кызылорда, ул. Айтеке би, д. 29.

РЕКЛАМА, ОБЪЯВЛЕНИЯ

О тематике и художественной направ-
ленности театра говорит само название – 
«Жастар». В труппе заняты молодые 
люди. И хотя постановки ориентирова-
ны, в основном, на молодежную аудито-
рию, с большим интересом спектакли по-
сещают и люди старшего поколения. 

Руководить театром доверили хорошо 
известному в творческих кругах Кызылор-
ды талантливому и креативному режиссе-
ру и сценаристу Онталапу Нурмаханову. 

Уроженец аула Шомишколь Араль-
ского района вырос в крае, где хорошо 
сохранились традиции музыкально-по-
этического творчества народа. Его путь 
в искусство начался с профессии кино-
механика в Аральском районном отделе 
культуры, заведовал автоклубом, позже 
стал директором районного Дома куль-
туры. В начале своей творческой карье-
ры О.Нурмаханов проявил себя в каче-
стве поэта, занимал призовые места на 
областных и республиканских состяза-
ниях акынов, оттачивая свое красноре-
чие и меткость фраз в словесных пое-
динках с признанными мастерами это-
го вида народного творчества. А в начале 
2000-х он основал в Аральске завоевав-
ший любовь и симпатии зрителей театр 
сатиры и юмора «Тамаша». 

Человек разностороннего таланта, он 
известен и как автор текста песен «Көз-
деріңнің көркемі-ай», «Сәукеле», «Адам 
Ата-Хауа ана», «Астана», «Қорқыт-Қо-
быз», «Жер жүрегі», вошедших в реперту-
ар многих известных исполнителей. 

В числе его режиссерских работ – по-
становки «Күшік күйеу» по пьесе Таха-
ви Ахтанова, «Ой, жігіттер-ай» Калтая 
Мухамеджанова, «Алтын табақтағы жы-
лан» Садыкбека Адамбекова, «Қош, ма-
хаббат!» Мукагали Макатаева, «Қашқын» 
Роллана Сейсенбаева. 

В бытность художественным руко-
водителем областного центра по разви-
тию народного творчества и культур-
но-продюсерской деятельности он стал 
автором сценарных постановок и теа- 
трализованных представлений, по-
священных юбилейным датам и зна-
чимым событиям региона. 

Когда работал режиссером в об-
ластном музыкально-драматиче-
ском театре имени Н.Бекежано-
ва поставил спектакли «Қанды- 
өзек» по трагедии Рахимжана 
Отарбаева, «Егіздер» по пье-
се Лидии Егембердиевой, 
«Ғашықсыз ғасыр» по пье-
се Султанали Балгабае- 
ва, «Люстра» на осно-
ве фантасмагории Аки-
ма Тарази, «Келіндер 
көтерілісі» по коме-
дии Саида Ахмедова и 
другие не менее памят-
ные кызылординскому 
зрителю постановки.

Взяв под свое кры-
ло молодой во всех 
значениях этого сло-
ва коллектив, О.Нурмаханов превратил 
его в настоящий профессиональный те-
атр, обогатив его репертуар интересны-
ми постановками, соответствующими 
духу и идее сегодняшнего дня и рассчи-
танного на запросы зрительской аудито-

рии разных возрастов и предпочтений. 
Наверняка зрителям запомнились 

спектакли, поставленные молодежным те-
атром под неусыпным и бдительным оком 
требовательного режиссера. Среди них – 
комедия «Алғашқы махаббат», постановки 
«Қыз-қасқыр», «Неге?». Пьесу «Қызыл- 
орданың қыздары» писатель и драматург 
Султанали Балгабаев написал специально 
для молодежной труппы, возлагая на кол-

лектив большие надежды.
Вне сомнения, для любо-

го творческого коллектива, а 
для театра вдвойне, ва-

жен процесс обме-
на идеями, тесное 
взаимодействие 
с коллегами по 
цеху. С этой це-
лью наш моло-
дежный театр, 
участвуя в теа-
тральных кон-

курсах и фестивалях, не раз удостаивался 
призовых мест. 

Важным событием для молодежного 
театра стала победа на международном 
театральном фестивале в рамках празд-
нования 175-летия поэта Абая Кунан- 

баева. Среди представленных на конкурс 
театралов спектаклей трагедия «Қалың 
елім, қазағым, қайран жұртым…» в по-
становке О.Нурмаханова была признана 
лучшей и удостоена диплома первой сте-
пени и сертификата в один миллион тен-
ге. Спектакль в жанре трагифарса пове-
ствует о начальном этапе жизни великого 
поэта, раскрывает внутренние пережива-
ния молодого Абая, смысл его конфлик-
та с окружающей действительностью. 
Тонкая, чувствительная и открытая лю-
дям душa Абая жила и творила в атмо- 
сфере глухой вражды, непонимания и не-
вежества. Вступив в единоборство с тяж-
кими пороками общества, молодой Абай 
тщетно пытается вывести народ из мрака 
невежества в обетованный мир свободы.

Надо отметить, что победа молодеж-
ной труппы не была случайной. Ей пред-
шествовала большая и напряженная ра-
бота всего коллектива.

– Играть Абая – не просто. Наряду со 
сложностью самого образа, нужно по-
нять дух той эпохи, мироощущение ге-
роя, суметь передать трагизм образа поэ-
та. Вместе с тем – это не только огромная 
ответственность, но и большая честь, – 

сказал Адилет Абенов, воплотивший в 
спектакле роль молодого А.Кунанбаева. 

Всего же образ великого сына казах-
ского народа воплотили на сцене в теа- 
тральном действе длительностью чуть 
больше получаса пять актеров.

Не менее успешным стал спектакль 
«Отырардың жасыны» по пьесе Жолтая 
Жумата. Его премьера была встречена 
зрителем с большой теплотой.

Известный отечественный драматург, 
заслуженный деятель Казахстана Ж.Жу-
мат – создатель около полутора десятков 
драматических произведений. В центре 
внимания драматурга – раскрытие внут- 
реннего мира героя, актуальных социаль-
но-нравственных проблем той или иной 
эпохи. Не меньший интерес он проявил к 
исторической теме. Тому пример – пьеса о 
выдающемся величайшем ученом и фило-
софе Абу-Насыре Аль-Фараби из Отыра-
ра, сделавшем важные открытия во многих 
областях знаний, в том числе в философии, 
астрономии, математике, медицине, музы-
ке, литературе. Постановка была приуро-
чена к 1150-летию великого ученого. 

Действие спектакля переносит зри-
теля к событиям давно минувших дней. 
Драматург рассказывает о великих дея-
ниях Аль-Фараби, увековечившего свое 
имя благодаря служению науке и просве-
щению. Красной нитью через повество-
вание проходит судьба Отырара, центра 
средневековой науки и культуры, взле-
ты и падения которого так красноречиво 
описал автор. 

Украшением спектакля стали богатые 
и красочные декорации, живо воссоз-
давая ту эпоху и давая зрителю возмож-
ность проникнуться духом и атмосферой 
того времени. 

Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА

МЫ И ПРИРОДА

В Аральске в рамках республиканской природо-
охранной акции «Марш парков» прошел фестиваль 
тюльпанов, организованный Барсакельмесским го-
сударственным природным заповедником.

Фестиваль тюльпанов

В нем приняли участие уче-
ники средних школ Аральска. 
Учащиеся представили жюри 
яркие цветочные компози-
ции, выполненные в виде бу-
кетов и картин, рисунки с 
изображением природы род-
ного края. Кроме того, они 
подготовили рассказы о сво-
их поделках, продемонстри-
ровали на показе платья, вы-
полненные в виде цветов. Ав-
торы лучших работ награжде-
ны грамотами и подарками. 

– В заповеднике Барса-

кельмес растут 325 видов со-
судистых растений, что со-
ставляет 72 процента от фло-
ры казахстанского побережья 
Аральского моря, – подели-
лась инженер по экологиче-
скому просвещению заповед-
ника Алма Есенова. – Есть у 
нас и редкие растения, зане-
сенные в Красную книгу Ка-
захстана. Одно из них – тюль-
пан Борщова, который растет 
в песчаных и глинисто-пес-
чаных пустынях Приаралья. 

Марина СКОРНЯКОВА


	1
	2
	3
	4

